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“青春社区”把青年请进社区大舞台
□记者 吴佳逸

青年节期间，青年们都会进行各种社会志愿和实践活动，向百年前的进步
人士致敬。 其实，在静安寺辖区内，有一个居民区一直洋溢着青春风采，许许多
多的白领青年在这里挥洒青春汗水，在社区大舞台上发光发热。

美丽园居民区的青春社区创立于 2017 年 5 月，至今已有三年的历程。 在美
丽园居民区， 青年居民并不算多， 围绕青年人开展工作此前并没有尝试过，但
是，美丽园居委会有一个成立多年的同心家园共建联合会，集结了辖区内各家
社区单位的资源，一年又一年，共建联合会为社区居民办了不少好事、实事。 于
是，居委会在这些社区单位中挖掘青年志愿者的资源，把白领青年凝聚在一起。

美丽园居民区共有 5 幢商务楼，共计白领 3000 多人，据统计，2019 年全年，超
过 1000 人次的青年白领走进“青春社区”，在这里和社区结缘，留下成长的足迹。

华东医院“助聋门诊”恢复
提供一站式服务

□通讯员 吴麒敏

聋哑人有病难言的问题常常使他们
“讳疾忌医”，听障人士看病难成为全社
会的一个痛点。 在华东医院门诊 4 楼，
有一间充满关爱的“特需”门诊———助
聋门诊， 定时定点为聋哑患者提供精准
医疗服务。此前由于疫情影响，助聋门诊
曾暂停开放近两个月， 在疫情得到控制
后如今已恢复开放。

上海有近 30 万听力障碍人士，他
们看似与常人别无二致， 但沟通障碍就
犹如天堑般横亘在医患之间， 导致许多
有听力障碍的患者生了病也不愿意就
医， 小病慢慢就拖成了大病。 每周四下
午，华山医院的“一站式”助聋门诊让有
听力障碍的病人享受到挂号、 首诊、分
诊、收费“一站式”服务，有病不再难言。

作为浦西唯一一家开展这项服务的
三甲综合医院， 华东医院于 2018 年 9
月推出“助聋门诊”。该项目由静安区聋

协牵头、华东医院承办，上海众智青年企
业服务中心提供手语志愿者。 助聋门诊
为每位有听力障碍的患者配备一名手语
翻译和一名导医志愿者， 开通助聋绿色
通道、提供“五优先”服务，减少挂号、就
诊、检查等流程的等候时间，力求让他们
“只跑一次”。

“每周的助聋门诊只接受 15 位病
人的预约， 可实际来就诊的病人数量往
往是翻倍的。 这些患者的平均年龄已过
60 岁，有些是从郊区赶来。 我们要做的
就是尽力去多个科室和部门协调， 尽可
能地满足他们的需求。 ”门急诊办公室
钱敏主任介绍，“华东医院是一家有公
益传统的三甲医院。‘助聋门诊’的开设
需要多方协调与配合， 院方应当承担起
这份责任。 ”

经过一年多的努力， 华东医院医护
人员对有听力障碍的患者已建立起较强
的“优先意识”。 据悉，医院将根据实际
需求延长“助聋门诊”的服务时间，服务
更多有需要的患者。

学有所获，青年在这里相聚

为了更好地了解青年们的需求，美
丽园居委会通过问卷调查的形式， 了解
青年们喜欢怎样的活动以及在哪个时间
段有空。 经过调查，工作人员发现，青年
白领更倾向于利用午间休息的时间来参
加活动。 居委会便积极响应， 让青春社
区的活动真正惠及青年人。

丰富多彩的课程， 种类繁多的体
验，美丽园社区的白领青年们在这里学
有所获。 在这三年的时间里，团区委配
送了一些课程，居委会也把自有的一些
活动和青春社区结合在一起，让青年们
喜欢的课程不胜枚举：开课时间最长也
最有人气的是瑜伽课、舞蹈课；暑假期
间给亲子家庭教授礼仪课、 环保课；
2019 年夏天开设的 “女子防身术”由
武警来授课……

每一门课都可圈可点， 背后有许多
故事可以讲。 2019 年夏天，居委会考虑
到天气太热了，准备停了瑜伽课，用经费
去开发一些新的课， 上课的青年们得知
后，纷纷提出，不希望停课，经费可以大
家出。 后来，瑜伽课照常进行，费用由上
课的青年们分担，场地照旧。 大家都说，
这是美丽园青春社区开课最久的一门
课，也最有人气，大家都很喜欢，不希望
因为一些其他的原因而暂停。

发挥才智，青年反哺社区治理

通过青春社区的活动与课程， 白领
青年们与社区和居委会走得越来越近。

美丽园居民区有一个社区食堂，这
是十年前居委会和美丽园大酒店合办
的，解决了居民和白领们的吃饭难，一度
在社区内传为佳话。 2018 年上半年，有

白领提出，灯光也暗了，设施也陈旧了，
食堂的环境可以提升一下了。 居委会也
积极响应了此事， 不断征求白领和居民
的意见，去年年中，由社区单位和街道共
同出资，对食堂环境进行了优化。

此外， 修缮工程也得到了社区单
位———上海室内装饰集团有限公司的大
力支持，而他们中的不少青年白领，都是
青春社区的老朋友了。 他们纷纷表示，
因为青春社区， 让他们有了深入社区事
务的机会，尽了自己的社会责任。

美丽园居民区内有不少沿街店铺，
青春社区的活动同样吸引到了这些店铺
的老板们，他们作为年轻人，也在青春社
区的各项活动里找到了伙伴。 美丽园居
民区党总支书记杨玉萍发现， 这些年轻
的老板很快就融入了社区， 对居委工作
也很配合。

原先，这些餐饮店的湿垃圾是扔在
居民区的垃圾桶里的，2019 年以来，按
照规定，餐饮店的湿垃圾不可以扔在小
区里， 而是由统一的作业部门上门来
收。 居委会生怕餐饮店会不习惯，没想
到， 这些餐饮店的工作人员都十分配
合，没有发生过扔错垃圾的现象。 但他
们也有困扰， 垃圾分类实施不久后，居
委会便召集这 7 家沿街餐饮店老板一
起开碰头会，在会上，他们就向居委会
提出，目前每天上门收一次湿垃圾不能
满足小店的需求， 如果瓜皮过夜的话，
很有可能引来老鼠， 这让他们忧心忡
忡。 面对餐饮店提出的合理要求，杨玉
萍找到街道市容所积极沟通， 很快，经
过调整，市容和绿化所在晚上规定时间

加收了一次， 解了这些小店的燃眉之
急。 因为加强了沟通，矛盾在升级前就
被化解于无形。

出汗出力，青年回馈社区

除了积极响应与配合， 青年们在社
区中发掘自身潜能，发挥了不小的作用。

瑜伽课作为青春社区的人气课程，
两年多来吸引了来来往往许多青年白领
的参加， 上海世好网络科技有限公司的
人事———何文娟也是这门课的粉丝。 何
文娟不仅瑜伽练得好，还有点舞蹈功底。
2019 年 9 月，恰逢居委干部要去参加街
道大比武比赛，要准备一个才艺表演，大
家一下子就想到了何文娟， 并邀请她来
为大家排舞。

2020 年 2 月初，正值抗击新冠肺炎
疫情最为严峻之时， 美丽园居民区内有
几处弄堂口没有保安值守，当时居委干
部已经分身乏术， 流动的志愿者也捉襟
见肘。 党总支书记杨玉萍便在美丽园社
区共建联合理事会的微信群里发布了急
需志愿者站岗的需求， 很快收到了美丽
园大酒店的积极响应， 并从 2 月 5 日
起，志愿者就开始在社区站岗值守。 响
应的志愿者中，有党员，也有入党积极分
子， 其中不乏经常参与青春社区活动的
年轻人的身影。 他们每天两人下社区做
一小时保安，也带动了其他社区单位，纷
纷加入到值守社区的志愿服务中来。 不
得不说， 长期良好的互动才能在患难时
刻显真情， 这是青春社区多年耕耘的一
大收获。
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